
V o r w o r t.

Die durch Beobachtung der Zeit und der Menschen in derselben zum Grundsatz gewordene Ansicht, daß in der vaterländischen Geschichte dem Lehrer wie dem Schüler, dem Forscher wie dem Leser die Formel für sein philosophisches und politisches Glaubensbekenntniß gegeben werden müsse, hat dieß Buch ins Leben gerufen.

Demnach durfte der Verfasser sich nicht darauf beschränken, ein bloßes Lehrbuch der Staatsgeschichte zu geben; es mußte ein Werk für Viele, besonders auch für die werden, denen das historische Fach- und Gerüstwerk weniger zusagt als das Erfahren von Endergebnissen aus der vaterländischen Geschichte zur Anwendung für das Leben.